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在卡塔尔多哈，再见
诸宸。没想到，这个看上
去婉约、秀气的“棋后”，
竟然也是个十足的足球
爱好者。趁着世界杯在
家门口举办的机会，诸宸
连续看了很多场比赛，大
呼过瘾。“这次我好像把
这一辈子的球都看完
了。”她笑着说，“现场看
球，感觉真的很快乐。”
与昔日著名的国际

象棋特级大师聊足球，也
是蛮有意思的一件事。
听诸宸讲与足球的情缘，
喜欢的球队，钟爱的球
星，别有一番味道。
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从小就踢球
温州姑娘诸宸嫁到卡塔尔，已经20多年

了。曾几何时，“中国棋后与卡塔尔王子”的爱情

故事一度刷屏。但这次出现在记者面前的诸宸，

一身装扮简简单单、干净利落，与在国内无异。

别看诸宸看上去文文弱弱，她小时候可是

“女足”一员。原来，诸宸从小就爱好广泛，特别

喜欢体育。在小学，她是学校女子足球队的队

长。之后，诸宸去了国际象棋的国家队，也天天和

男队员一起踢球，她的“童子功”发挥了重要作用。

“你一般踢什么位置？”诸宸笑了，“我们那

时候还分什么位置，反正瞎踢吧，球在哪，人在

哪，哈哈。”她说，“可能踢中场更多一些，前后串

联一下，也喜欢往前冲去射门。和男队员一起

踢球，人家也都让着我的嘛。”

幼时踢球的经历，让诸宸对足球始终有一

份特别的情感。这次看世界杯，她就是朋友们

的“现场解说员”。“其实越位真的一点都不难

懂，我会耐心给她们讲解。”

现场看得欢
从揭幕战开始，她有空便和朋友们往球场

跑。诸宸的微信朋友圈，几乎都是现场看球的

视频和照片。不了解她近况的，可能真的会怀

疑：难道诸宸改行了？

其实在这之前，诸宸也去现场看过世界

杯。四年前的俄罗斯，2002年的韩日世界杯，

诸宸都曾在现场观赛。“这次是我有史以来看

的场次最多的一届世界杯，比以往看的球加起

来都多。”

掰起指头数一数，除了揭幕战，诸宸还看过

阿根廷与澳大利亚、西班牙与德国、巴西与克罗

地亚、英格兰与法国……印象特别深刻的是哪

场？“一是我特别喜欢看阿根廷队踢球，我觉得

非常有激情，他们的球迷也是，太有意思了，让

人又重新找到了足球好玩的劲，很开心。”诸宸

说，“其次，我比较惊讶的就是看日本队的比赛，

他们非常有团队合作的

精神，整体的协作非常好。”

诸宸在足球圈也有好朋友，比如说已经在

卡塔尔定居、担任卡塔尔足协青训总监的“神奇

教练”米卢。“米卢在做中国队主教练的时候，我

们就认识了。他也是国际象棋的棋迷，有空的

时候会专门到我们协会来下下棋，大家是很好

的朋友。”

欣赏梅球王
诸宸最爱阿根廷，很重要的一点原因，就是

梅西的存在。

诸宸是梅西的“小迷妹”，理由也比较特

别。梅西固然伟大，诸宸最看重的，却是他身上

的“平凡”。“我很喜欢他的一点，是很友善，他会

照顾身边很多的人，比如他对家庭很负责，比如

说赢了球以后，会想到对手输了，去安慰别人。

他为人比较低调，又很有才气，踢球像在变魔术

一样。”

对于梅西的最后一届世界杯，诸宸也有自

己的理解。“我觉得，任何人都有最后的这一

天。记得前不久看费德勒打球，那也是他最后

一次出来打比赛，打完他哭了很久，然后我也跟

着他哭了很久。英雄终有谢幕时，谁也不可能

一直站在山顶。”

但卡塔尔世界杯最后的决赛，却让诸宸左

右为难。“我还是希望阿根廷和法国最后进决

赛，两支最强的队去踢，会更好看一些。但至于

想看到谁夺冠，我也不好说。”诸宸笑言，“因为

最近在法国待的时间比较多一些，我女儿也在

法国打球，对法国队肯定有感情。但我觉得，阿

根廷队踢起来更有意思，可能它最后不一定能

赢，我还是希望它至少能进决赛，希望梅西能有

一个完美的结局。”

说这话的时候，诸宸的眼里，写满了期待。

她仿佛又回到了自己曾经的少女时代，心怀憧

憬，笑看风云。 特派记者 关尹
（本报多哈今日电）

与诸宸上一次见面，还是5
年多以前的冬天，在哈利法国际
体育场旁边的火炬酒店，我记得
很清楚，那天她还包着头巾。
再见面时，依然亲切。她调

侃我“好像又胖了些”，我回应
“你还是那么年轻”。在广场响
彻的世界杯动感音乐中，我们边
走边聊，感觉现在的诸宸，更开
朗，更平和，更健谈了。
她热情地邀请我共进晚餐，

提出开车带我好好兜一兜风。“你
很久没来，这几年多哈的变化可
大了，我给你好好介绍介绍。”
珍珠岛、卢塞尔新城、卡塔

尔文化城……一路的风景，都是
诸宸精心挑选。多哈璀璨的夜
景，的确刷新了我之前的认知。我
感叹自己来了这么多天，竟然还不
知道多哈现在有这么新、这么
美。“你应该出去多走走看看，感
受新的多哈。”她呵呵笑着。
世界杯给卡塔尔带来的变化，是肉眼可

见的。诸宸说，让她感受最深的一点，是绿
化明显多了。“之前国际足联来考察的时候
提了一点，认为多哈的绿地太少。这几年，
卡塔尔政府非常舍得，造了不少公园，绿化
面积大大增加，整个城市漂亮多了。”
诸宸告诉我，卡塔尔也在大力兴建人行

步道、自行车道，“这样让更多的人出来运
动，跑步、骑车，把钱花在锻炼健身上，少花
一些在医疗上。”她颇为骄傲地说，“现在的
卡塔尔再也不像人们印象中，是一个到处沙
漠和黄土的国家。”
“欢迎大家以后多来多哈玩。”面对镜头，

诸宸热情地发出号召。那一刻，她真情流
露，美丽动人，真像一位卡塔尔的形象大使。

本
报
记
者
独
家
专
访
﹃
卡
塔
尔
媳
妇
﹄
棋
后
诸
宸

察者说关

我
是
梅
西
的
小
﹃
迷
妹
﹄

场外音

■ 2012年1月15日本报记者采访诸宸版面图


